

# "Si don Ricardo pierde las elecciones de Diputados, es claro que le pidan la renuncia", nos declara el Licenciado don Santiago Durán Escalante

En nuestro número anterior tuvimos la satisfacción de publicar un interesante reportaje del Lic. don Santiago Durán Escalante. Numerosas personas se han acercado a nuestras oficinas a pedirnos que entre vistemos de nuevo al Lic. Durán Escalante y que abordemos algunos otros tópicos que no tratamos en nuestra entrevista anterior.

En nuestra afán de satisfacer a nuestros lectores, fuimos a visitar a don Santiago y le expusimos el motivo de nuestra visita. El Lic. Durán Escalante, con la gentileza que le caracteriza, nos hizo las siguientes declaraciones de gran importancia:

...? Cerca de catorce millones de colonos fueron derrochados en hacer setenta kilómetros de carreteras; con la mitad de esa suma si la saben gastar, pueden hacerle un bien al país, habilitando caminos hoy intransitables y estimulando la producción en todas sus formas. En fomentar la agricultura, deben invertir con ventaja y con provecho, lo que gastan en mantener las aulas universitarias y la segunda enseñanza, produciendo cada vez más y más titulados, que al llegar al ejercicio de sus respectivas profesiones tienen que valerse de toda clase de medios para alcanzar los fines que persiguen.

En los últimos quince años, la producción de los liceos y colegios aterra; la vida se hace cada vez más difícil y la desesperación cubre con su manto de duelo, las ilusiones de miles de jóvenes, que al coronar sus esfuerzos, se encuentran frente a una realidad que no pudieron prever y que les coloca el sustento diario a muchas leguas del alcance de su mano.

Si don Manuel Castro Quesada hubiera sido Presidente de Costa Rica, grandes proyectos habrían sido puestos en práctica; él llegaba al poder sin compromisos con la argolla capitalista; sin compromisos con los Bancos y sin compromisos con el Lic. Casorla! Estaba en libertad de acción y su temperamento franco y absolutamente leal, habría dado mucho margen a sus ministros para buscar el bienestar del mayor número; situación bien diferente de la actual, en que ni los «ricardistas» están tranquilos; en que no hay gobierno, en que nadie vive

en paz, ni con Dios ni con el Diablo.

No señor, no me interesa la política cuando está en el primer puesto de la República, el señor Jiménez Oreamuno. Mi mayor placer, cuando de política hablo, es poder decir, que nunca he dado mi voto ni a don Ricardo Jiménez ni a don Cleto González Víquez. Gracias a ellos debemos ciento y pico de millones de colonos; gracias a ellos soportamos la pésima situación en que hoy vivimos y gracias a ellos se ha perdido entre nosotros hasta la hombría de bien, que tan necesaria es a los pueblos, que necesitan disfrutar de algo más, que del eterno libertinaje, en que nosotros vivimos.

Estoy y espero seguir, con los jóvenes; no trabajaré por ninguna papeleta «reeleccionista» para la campaña de diputados que se avecina; trato de financiar mi periódico, que en breve será huésped de ustedes; escribo un libro, mitad serio y mitad sátira «sobre las sociedades secretas» y que saldrá de la Imprenta a principios de mayo entrante. Hoy he concluido un capítulo, que dedico a un individuo, que conocí de cerca DEFORME DE CUERPO Y DE ALMA y que he titulado: «el Rigoleto que yo ví». Pocos capítulos más y el libro llegará a sus manos para que sea leído, si es que merece tal honor.

Teléfonos:  
2071  
y 2575

# EL PAIS

Apartado:  
871

Semanario independiente y de intereses generales

Año VI SAN JOSÉ, (COSTA RICA) LUNES 27 DE MARZO DE 1933 Núm. 261

## La Libertad derrota al Alajuela Junior por 3 tantos a 0, obteniendo con este triunfo el trofeo "Cafiaspirina"

El valioso trofeo Cafiaspirina fué brillantemente adquirido por La Libertad al derrotar en forma magnífica

al Alajuela Junior en el juego efectuado ayer.

Aun cuando el Junior jugó bien, no le fué posible

contener el arrollador juego libertario en que la defensa y el ataque jugó maravillas distinguidos Papas entre los 22 jugadores.

tinguieron en el juego de ayer.

Todos los jugadores de La Libertad cumplieron perfectamente, mereciendo la calurosa ovación que les tributaron cuando fueron a recibir la copa que ganaron en forma tan brillante.

...? A la vista están don Julio Acosta y el Lic. Cortés; puede que a última hora resulte un tercero que se «coma el mandado». Don León es político de grandes sorpresas. Yo lo oí multitud de veces hablar horros contra don Ricardo, recomendar cualquiera otra agrupación, antes que la del hombre que había destruido su partido y poco tiempo después de sus últimas llamadas «anti-ricardistas», resultó SANTO GRANDE en la agrupación política que le dió Ministerio,.... y creo que esa sí que se la quedarán debiendo!

...? Si don Ricardo pierde las elecciones de Diputado, es claro que le piden la renuncia. El no es Presidente, es un simple designado y el Congreso que lo nombró, le puede pedir que no concluya su mandato. Esa es la importancia que para el señor Jiménez tienen las elecciones próximas. Aunque a fuerza de ser franco, creo que ésta no es la tercera presidencia del señor Jiménez, sino la primera de don Buenaventura Casorla! Pregúnteselo a Hacienda y a Gobernación...!

Por su parte el Junior jugó bien, sobresaliendo Herrera y Bastos que se dis-

Felicitemos al cuadro libertino por el histórico triunfo de ayer.

El arbitraje de don Marcial Ramírez, bueno.

Existen gravísimos problemas que están pasando desapercibidos para la inmensa mayoría de los costarricenses, y lo que es más grave, con la complicidad de algunos de sus santos grandes. Puede usted, por ejemplo, explicarme, por cuál motivo el señor Lic. Volio se opuso tan tenazmente a que se investigaran los asuntos de «Crédito»? Será que don Arturo ha hecho operaciones con esa institución y no quiere que su nombre se mezcle en esas andanzas?

Nada tendría de particular que el señor Presidente del Congreso, resultara deudor del Hipotecario; él es hombre de negocios y como todo hombre de negocios necesita dinero y lo busca a donde se lo quieran facilitar.

...? El problema que representa para la comunidad la segunda enseñanza, me parece de gravedad extrema; las fábricas de bachilleres están abarrotadas de manera alarmante y las secciones universitarias de que disponemos en Costa Rica, tendrán que dar sus clases en plena «Sabana», según es de grande el número de alumnos que a sus aulas concurren. Figúrese usted, «cuarenta y dos estudiantes» en el primer año de la Escuela de Derecho...!

Después de la guerra europea, con frecuencia, se ha observado un fenómeno doloroso en las calles de las principales capitales del orbe. Ese hecho es el siguiente: un taxímetro es conducido por un individuo de modales pulcros y de corrección extrema. Quién es el chofer? Es un grande de la nobleza rusa, o austriaca

### Los últimos terremotos

- New York, Marzo 26.—Los principales terremotos ocurridos durante el siglo presente han sido los siguientes:
- 1902. Martinica; terremoto y erupción del Monte Pelado, 30,000 muertos.
  - 1906. Monte Vesubio, terremoto y erupción, 200 muertos.
  - 1906. San Francisco; 452 muertos; daños 350 millones de dólares.
  - 1906. Valparaiso, Chile. 1,500 muertos, daños 100 millones de dólares.
  - 1907. Kingston, Jamaica. 1,000 muertos.
  - 1908. Sicilia y Calabria; 76,483 muertos.
  - 1912. Turquía; 3,000 muertos.
  - 1915. Italia Central; 29,978 muertos, 372 municipios sufrieron daños, varias grandes ciudades arrasadas.
  - 1917. Guatemala; 2,500 muertos.
  - 1919. Java; 5,100 muertos, 31 poblaciones destruidas.
  - 1920. México; 3,000 muertos.
  - 1923. Persia; 4,600 muertos.
  - 1923. Japón, Tokio, Yokohama y comarca. 99,331 muertos.
  - 1927. Japón, parte Norte de Kioto; 3,274 muertos.
  - 1928. Indias Holandesas; 1,200 muertos.
  - 1929. Persia; 2,000 muertos, 700 edificios destruidos.
  - 1929. Nueva York a Terranova; temblor ligero, ras de mar que causó la muerte a más de 40 personas.
  - 1929. Sur de Italia, más de 1,475.
  - 1929. Managua, Nicaragua; 1,000 muertos.
  - 1932. Santiago de Cuba, daños \$ 5,000,000.
  - 1933. Marzo 3, Japón, Norte de Honshu, más de 1,600 muertos.
  - 1933. Marzo 1933. Marzo 10, Los Angeles, 125 muertos, 5,000 heridos, \$ 45,000,000 de pérdidas.

## Quando vayan los Secretarios de Fomento a la región Sur se podrán informar de la necesidad de nacionalizar esos lugares

Los secretarios de Gobernación y Fomento preparan viaje para la región de Golfo Dulce, con el propósito de estudiar allá aquellos problemas que afectan directamente al cantón de Osa.

lizar aquella región tan codiciada por los chicanos. Dos son los problemas esenciales que hay que dejar definidos: el de la frontera y el del latifundismo; este último ha dejado a mu-

chos costarricenses en una situación poco halagadora, mientras los extranjeros han ido invadiendo aquella zona, acaparando inmensas extensiones de terrenos fértiles.

Don Santiago consideró que era suficiente lo que nos había dicho y nosotros con tan importantes declaraciones corrimos al periódico para darle a conocer al público el pensamiento honrado y sabio de uno de nuestros más distinguidos hombres públicos.

## Una señora fué víctima de un robo

La señora Belarmina Hernández, que tiene un pequeño negocio en el barrio de Plaza González Víquez, fué víctima de un robo.

del mostrador. Parece que una señora, vecina de ella, vió salir a un muchacho asumiendo actitudes bastante sospechosas al cual se le siguen sus pasos.

Alguien, aprovechando una ligera ausencia de dicha señora, se llevó algunas mercaderías y siete colonos que ella guardaba en la gaveta

Panamá, 26	
6118.....	\$ 18,000
2319.....	6,000
1658.....	3,000

## En otros países se hace una efectiva defensa del café; en Costa Rica sólo nos concretamos a externas opiniones

No hay día del mundo, —nos decía un agricultor,— que los diarios no traigan noticias, reportajes y estudios sobre el negocio cafetalero. Pero de ahí no pasamos. Y mientras en otros países

se lleva a cabo una defensa efectiva del café, aquí, en Costa Rica, sólo nos concretamos a las opiniones. Nada práctico se ha llegado a hacer, y mientras tanto los demás países productores

res van logrando afianzar su prestigio productor en la forma apuntada.

Debemos tener un espíritu práctico y no vivir de tantas ilusiones y de tanto afán de opinar.

## Fallecimiento de don Segundo Zonta

Dejó de existir en esta capital el conocido comerciante italiano don Segundo Zonta Casari.

a sus hermanos, sobrinos y demás deudos.

Sus funerales se celebraron ayer, a las diez y media de la mañana en el templo del Carmen, habiendo sido mucha la concurrencia que acompañó los restos hasta el cementerio general.

## Renuncia un Valador de la Tributación Directa

Sentimos profundamente el fallecimiento del señor Zonta y al consagrarlo así formulamos nuestra condolencia a su señora esposa doña Ernestina C. de Zonta,

Vista la renuncia presentada por don Adolfo R. París, del puesto de Valador de la Tributación Directa en Puntarenas, el Ejecutivo la aceptó y nombró en su lugar a don Carlos París Franceschi.

«EL PAIS»

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES

SAN JOSÉ COSTA RICA

AMÉRICA CENTRAL

Director y Admtr: Eduardo Monteleagre Castro.

Redactor: M. L. Garay

TELÉFONO 2071

APARTADO 871

CIRCULA LOS LUNES

NUMERO SUELTO 10 CTS.

SUSCRICION MENSUAL 40 CÉNTIMOS

Administración: Imprenta Falcó Hnos., Avenida 7ª

NOTA EDITORIAL

RENOVACION!

Es la estridente clarinada que se expande en el ambiente nacional, dada por la opinión pública

Prometimos, y cumplimos ahora, escribir este editorial dedicado a los hombres todos que manejan la masa social de nuestro pueblo.

No podemos pertenecer a ninguna fracción política, y menos hoy, que todas en revuelta confusión se yerguen en incisivas ofensas personales unas, administrativas otras y otras políticas prematuras y preparatorias de futuras campañas. Nosotros no somos la veleta que marca ninguno de estos vientos. La renovación a estamos pidiendo en el sistema, en el método, en el principio, que el mismo actual Gobierno puede imprimir, para la prosperidad nacional, por medio de enérgica acción colonizadora agro-pecuaria. Allí donde dicen que se han esfumado millones, muchos, no sabemos cuantos, en obras públicas de provecho, o allá donde la investigación descubrirá lo incontestado; bien puede la nación endeudada en 100 millones o más, emplear una corta cantidad de ellos, emitidos como capital interno, de esta empresa de labor y altura edificante nacional, algo mejor que la de licores.

Lotear terrenos nacionales para ocupar desempleados; irrigar para que produzca el país algo más que lo necesario; todo con enérgica administración, rápidamente, aunque sea dictatorialmente. Dictadura por el bien nacional, que abandone un rato las fórmulas, sería sostenida por la República entera y los disconformes habrían de callar. Las democracias estáticas son inofensivas para la riqueza. De todas maneras, en política misma, las fórmulas no pasan de serlo, porque son burradas. No se ven amplios empeños de renovación en la égloga, en el surco. Nosotros no dudamos de honorabilidades y las queremos intachables. No quisieramos señalar objeciones en los affaires de actualidad, pero sí marcamos, con valentía el trillo de la prosperidad nacional lamentablemente desierto. Queremos el progreso cívico; pero amamos más el bienestar social, religioso y pacífico; enérgico y abundante.

Podemos asegurar que estaremos con los que demuestren en el poder, entera buena fé, en toda la labor de grandeza nacional.

Queremos la renovación, de la inacción a la acción, para entonar un dulce canto de georgica al granero, al emporio pecuario, nacionales.

Queremos aplaudir el milagro que nos haga ricos, pacíficos y sabios, por el trabajo; queremos, que nos unamos sin otra pasión, que producir con el entusiasmo de la buena fe.

Hace falta extirpar parásitos de nuestros campos, llenarlos de ganados, cultivarlos todos. Cada uno con sus productos apropiados. Hacer caminos generales y vecinales; poblar, descongestionar la turba improductora de las ciudades; borrarles los deportes embrutecedores y enerwantes, etc., etc. Cumplir el programa de gobernar integralmente. Ver si se hace; y si no se está haciendo ésto, hacerlo. Esta es la renovación que anhelamos. ¿Por qué no aceptar de grado las modernas orientaciones, sin esperar exaltamientos? Formar pequeños cultivadores, pequeños ganaderos, muchos, todos; hacer granjas, dar herramientas, semillas, agua, mucha agua, animales de labranza, convertir los predios rústicos tristes, desiertos, en extensos sembrados; indus-

Perú retirará sus tropas de Leticia si Colombia se compromete a retirarlas

Por lo demás, Perú aprueba el plan de la Liga, y desde luego, acepta gustoso su intervención en el problema

Ginebra, marzo 15.— El señor García Calderón, delegado peruano a la Liga de Naciones, declaró que la respuesta recibida de su país acepta; parcialmente la proposición de la Liga tendiente a un arreglo pacífico de la disputa entre Colombia y Perú por la posesión de Leticia.

La nota, según el señor Calderón, afirma que el Perú no puede convenir en que continúen las fuerzas de Colombia en el territorio disputado, retirándose las peruanas y propone a su vez que los colombianos también se retiren, pues teme que tomen medidas de represalia contra los ciudadanos del Perú.

Por lo demás, el Perú aprueba el plan del Consejo de la Liga y no se opone a la intervención de la Liga. La res-

puesta citada llegará mañana a poder del Comité de Leticia, nombrado por la Liga.

El señor Calderón, al hacérsele saber que algunos chilenos se habían ofendido con las observaciones que hiciera él ante el Consejo sobre el Tratado de Tacna-Arica, publicó hoy una declaración en que dice que: «Mis observaciones fueron mal interpretadas».

«El Tratado firmado por Perú y Chile— agrega el señor Calderón— facilitaron una feliz terminación a las negociaciones que duraron 40 años. Al mismo tiempo pronunció una especie de fallo salomónico, dando al Perú una provincia y otra a Chile. Lamento profundamente, como lo lamentan muchos otros peruanos, que

a Leguía le faltara el sentido nacional, y se olvidara de que el conflicto era sobre todo sen-

timental, añadiendo un convenio financiero por el que recibía \$ 6.000.000 como parte del arreglo».

Advertisement for Edison Mazda light bulbs, featuring an image of a bulb and text: 'Edison Mazda', 'Producto de la General Electric Co.', 'The Costa Rica Electric Light and Traction Co., Ltd.', 'DEPARTAMENTO COMERCIAL, Distribuidores'.

Plan de la Lotería del Asilo Chapuí para el sorteo del 9 de Abril de 1933. Emission of 10,000 tickets numbered from 1001 to 11,000 at a rate of ₡ 20.00 each, divided into 20 parts, at ₡ 1.00 per part. Total value of prizes: 128,420 colones. Table of prizes: 1st prize ₡ 40,000; 17 prizes of ₡ 6,000; 80 prizes of ₡ 200; 88 prizes of ₡ 100; 10 approximations to 1st prize (₡ 100.00 each); 10 approximations to 2nd prize (₡ 50.00 each); 99 approximations to remainder of centenary (₡ 20.00 each); 9 terminations of last three digits (₡ 160.00 each); 90 terminations of last four digits (₡ 80.00 each); 900 terminations of last five digits (₡ 40.00 each); 1306 prizes total worth ₡ 128,420.00.

Si las grandes potencias disminuyen sus armamentos, los Estados Unidos lo harán. - Roosevelt opina que los grandes armamentos son la causa de la depresión actual

Washington marzo.— Los truenos de guerra en el Extremo Oriente y en Alemania dieron lugar a que el Presidente Roosevelt actuara personalmente para salvar la causa del desarme.

La conferencia convocada súbitamente en la Casa Blanca con el Secretario de Estado Hull y Norman H. Davis, delegado de los Estados Unidos en la conferencia de Desarme, divulgó que el gobierno opina que es inminente que se aclaren las posiciones en toda la cuestión de la reducción de la fuerza y los gastos militares.

Aunque los conferenciantes se negaron a discutir sobre lo tratado, se tiene entendido que el Gobierno de Roosevelt asumirá la posición de que si las demás naciones aumentan sus armamentos en vez de reducirlos, será necesario que los Estados Unidos hagan otro tanto.

Al mismo tiempo se ejercerá en toda su fuerza la influencia y prestigio de los Estados

Unidos a favor del sustento de que una de las ayudas más poderosas a la reposición económica del mundo sería una reducción considerable de los armamentos y sus gastos. De lo contrario, dice que la armada americana será aumentada hasta el límite que permiten los Tratados navales de Londres y Washington.

Se tiene entendido que Mr. Roosevelt dió ciertas instrucciones extra-oficiales, pero muy definidas a Davis, que debe regresar a Europa para nuevas negociaciones del desarme.

La importancia que da el Presidente al desarme lo demuestra el hecho de que ésta es prácticamente la primera vez desde que ascendió a la presidencia, que se ha dedicado a un problema distinto a la crisis bancaria.

Se ha sabido que intervino ahora por los informes de los diplomáticos americanos de que es éste el momento de salvar del fracaso a la Conferencia o de levantarle un túmulo.

M. L. G.

Cerveza y Refrescos

TRAUBE

Reyes de toda mesa por su pureza y sabor

# La Liga decidida a pacificar a América

El organismo de Ginebra prepaia un informe para el arreglo del problema creado en torno a la posesión de Leticia

Ginebra, Suiza, marzo 24.—El Consejo de la Liga de Naciones autorizó hoy la preparación de un informe para el arreglo de la disputa entre Perú y Colombia sobre Leticia. El mismo procedimiento se siguió en la disputa chino japonesa. El sitio del Japón en el Consejo seguía vacante.

Semejante paso se tomó hoy después que el comité de la Liga que estudiaba la susodicha disputa informó al Consejo en una sesión pública que la respuesta del Perú a la proposición de paz era inaceptable.

Entre tanto, sigue abierta la puerta para la conciliación mientras se presenta el informe oficialmente al Consejo, lo que será, según uno de los miembros del comité, el próximo miércoles o jueves.

Santos dió las gracias al comité por sus recomendaciones. Negó las acusaciones hechas por Francisco García Calderón, delegado del Perú al dirigirse por escrito a Sir Eric Drumond, secretario general de la Liga, de que él hubiera rechazado o modificado la proposición del Consejo para terminar el conflicto.

Afirmando que toda demora constituye beneficios para los invasores peruanos y perjuicios para Colombia, Santos pidió al Consejo que apresurara la aplicación de las medidas de solución. Añadió que todas las contraproposiciones del Perú eran imposibles, incluso las que pedían el arbitraje de la disputa y que se permitiera a los rebeldes ayudar a mantener el orden en la zona afectada.

Entre tanto, el comité de la Liga que estudia las hostilidades del Chaco entre Bolivia y Paraguay propuso al Consejo preguntar a los representantes de esos países cuál era la situación sobre la proposición de paz hecha el mes pasado por Argentina y Chile.

El representante boliviano contestó inmediatamente que su gobierno las había aceptado con ciertas reservas. Y al mismo tiempo recordó al comité que el Parlamento de Paraguay había autorizado a su

gobierno declarar la guerra a Bolivia. El delegado paraguayo, don Ramón Caballero de Bedoya, dijo que él no tenía informe oficial del resultado del plan pacificador de las naciones vecinas. Explicó que la medida tomada por el Paraguay sobre la declaración de guerra tenía por objeto imposibilitar el embarque de armas a Bolivia por las naciones vecinas que habrían de declarar su neutralidad en caso de guerra.

El Consejo de la Liga dió hoy el pésame a Colombia por la muerte de don Antonio Restrepo, delegado colombiano a la Liga que falleció el 2 de marzo.

*Si usted quiere que sus libros queden bien empastados mándelos a empastar a la Imprenta Falco Hermanos.*

## Espectador Incógnito

El áura trágica que a mi alma envuelve,  
solitario me vuelve  
en medio de seres que a mi paso giran;  
y mudo poeta, voy cual piltrafa ruin:  
¿verdo o loco, al Fin.,  
tan sólo flores, por mi bien, suspiran.

Mi fin atisbo, en la vida mágica:  
vida triste, trágica;  
teatro, en que no comedian unos pocos...  
los otros, con boca alierta en un calambre,  
llorosos por el hambre,  
arpegian su dolor; 'os llaman: «¡locos!»

Bebed locos, la lágrima siniestra,  
que no sirva de muestra,  
que a mi impotencia, los nervios eriza...  
refros neuróticos, porque seas cuerdo  
— cual ríen, gordos «cerdos»  
repletos de todo, en grotesca risa.

[Histérica carcajada de infierno!  
Enferma al oído tierno  
que sabe del mundo cruel, solapado;  
negante, de piedad entre dos edades,  
rehuye las verdades  
y abraza pagana idea del pecado.

Precaria prole, perseguida hasta el fin  
por el azote de Caín,  
tu alma comprende va de realidades...  
realidades, de materia, de esta vida,  
¡Comedia dolorid!  
que es el teatro eterno de las edades.

Tragédia es, entre hombres y lobos fieros;  
bocados financieros;  
discordia de hambres, son los bajos puntos:  
aquéllos, tienen hambre de más metal;  
y éstos, hambre inmortal  
que impide el vivir la vida juntos.

El caos está, en que mi ideal desprecia,  
la humana turba récia:  
el teatro de escépticos alienados...  
persiguen placer, evitan simpatía,  
desprecian la poesía  
que vive hambre entre sus trigos dorados.

[Poesía], dulce amiga de la fuerte gala,  
remónteme tu ala  
de ritmo y belleza, a dulce alborada...  
que aspiro ser incógnito espectador  
de trágicómico dolor  
que sufre la humana grey desolada.

M. L. GARAY

San José, C. R.,  
1º Setiembre 1932.



# Donde

# Robert

## TODA SU ROPA

## Los mercados mundiales observan las maniobras de Washington y New York

En Londres y Paris existe optimismo respecto a la efectividad de las medidas puestas en vigor para salir de la crisis del dólar

New-York, marzo 24.—Las capitales financieras extranjeras, aunque tienen suspendida la cotización del dólar americano, observan cuidadosamente los acontecimientos de New-York y Washington respecto a la situación bancaria, según lo demuestra lo siguiente:

Londres: La confianza en las medidas tomadas ya en los Estados Unidos hicieron subir fraccionalmente al mercado de acciones.

Paris: La mayoría de los comentaristas esperan un tipo elevado del dólar cuando se vuelva a cotizar, calculando que las ventas en descubierto de aproximadamente \$ 750,000,000 pueden elevar el tipo por encima del viernes pasado que fue de 25.325 francos.

Santiago, Chile: El valor del dólar sigue indeciso y fueron pocas hasta las transacciones extraoficiales. En los

círculos especulativos se hizo algún esfuerzo por deprimir al dólar en relación con el peso. En general, el dólar se cotizó de 38 a 39 pesos, ligeramente por debajo de ayer.

Buenos Aires: Los corredores reanudaron sus compras de dólares, ofreciendo 44 pesos, comprando con la última

transacción oficial de 38.8.

Varsovia: El Banco de Polonia reanudará mañana la compra de giros dólares, probablemente al tipo de 8.60 zlotys. El tipo normal es de 8.88 a 8.90.

Bruselas: El dólar se cotizó extraoficialmente hoy a 34 francos, comparado con 32.50 ayer y de 30 a 31 el lunes

## Laboratorio de Análisis Clínicos

LIC. CARLOS VIQUEZ

Teléfono 4114 \* San José, C. R.

### Exámenes de

Heces \* Pus \* Orina \* Sangre, etc.

### Reacciones

Wassermann \* Besredka \* Widall, etc.

### Cultivos

Heces \* Sangre \* Pus

## Los comunistas detenidos por Hitler serán sometidos a trabajos forzados

Hitler se propone castigarlos así «hasta que se conviertan en miembros útiles a la Nación»

Berlín, marzo.—Han comenzado ya las medidas drásticas contra los comunistas y republicanos en Baviera, último baluarte de la oposición al Canciller Hitler.

El Gobierno federal sigue su programa de poner en línea con la administración central nazi a todos los Estados.

Los miles de comunistas arrestados en toda la nación serán conducidos a campamentos de detención, donde se les sujetará a trabajos forzados, hasta «que se conviertan en miembros útiles de la nación cuando los acogéremos como conciudadanos».

Para el 22 de marzo está señalada la reunión de la Dieta prusiana, elegida el domingo pasado y en su mayoría compuesta de hitleristas.

El director de un periódico socialista en

Chemitz fue abatido a balazos mientras resistía a las tropas de asalto nazis que trataban de invadir la redacción de su diario. En Brunswick fue muerta una persona al ocupar la policía un club socialista. Veinte resultaron heridas en un tiroteo que surgió de la ocupación por los nazis del Ayuntamiento de Zwenkau. En Colonia, Wilhelm Sollmann, Ministro del Interior bajo el Gobierno del Canciller Stresemann, fue agredido y lesionado por sus contrarios políticos,

## El Japón se retirará de la Liga de Naciones

New York, marzo 24.—Se ha sabido en ésta que después de someterse el asunto al Emperador del Japón, el gabinete de dicha nación aprobó y envió al Consejo Privado la resolución de una comunicación que se espera dirigir a la Liga de Naciones hacia el 20 de marzo, tratando de la retirada permanente del Japón del referido organismo internacional.

Compre Ud. todos los lunes EL PAIS

**Transformadores:** Le ofrecemos transformadores nuevos de uno y medio Kilovatios. Buena oportunidad.

## Zapatería LA LUCHA, de Ismael Murillo

(Situada 50 varas al Norte del Almacén Sasso Hermanos)

CONTANDO CON UN SURTIDO DE MATERIALES DE PRIMERA CLASE, ELABORA SU CALZADO A PRECIOS AL ALCANCE DE SU BOLSILLO

ESPECIALIDAD EN CALZADO DE ÚLTIMA MODA PARA SEÑORAS Y CABALLEROS

TRABAJO Y MATERIALES GARANTIZADOS. VISÍTEMENOS Y SE CONVENCERÁN

## Pida Café y Cacao DORADO

Teléfono 2804

# Gran Bretaña volverá al patrón aureo El "A. B. C." propone una tregua pacifista

Londres, marzo. — La emergencia bancaria de los Estados Unidos no ha variado la política de Gran Bretaña en lo que respecta a la vuelta del patrón oro, según se supo hoy en los círculos financieros más elevados del gobierno británico.

La política británica se reafirmó de la siguiente manera: mientras que la nación espera volver eventualmente al oro como el patrón internacional de valor más adecuado, no se puede pensar en ello hasta que haya promesa de un sistema más funcionable que el que existe antes de que Inglaterra abandone el patrón oro en 1931.

Los sucesos de la semana pasada en los Estados Unidos no han alterado la política financiera británica porque la interpretación que aquí se le da es de que las dificultades americanas son puramente domésticas, y sin duda alguna temporal.

Britania, en espera de volver al patrón oro, está reconstruyendo su existencia áurea y en la actualidad tiene una reserva mayor del precioso metal que la que ha tenido jamás desde que se vió obligada a dejar el patrón de oro.

**ALMACEN  
Fernández**  
Donde encuentran Ud. artículos de Primera Necesidad a precios bajos.

Si quiere ahorrar dinero haga sus compras en este Almacén.

**TOMAS FERNANDEZ F.**

# El Doctor Zelaya, diputado

Hasta nuestras oficinas ha llegado la noticia de que el nombre del doctor don Ramón Zelaya ha sido acogido con entusiasmo por todas las poblaciones de la provincia del Guanacaste como candidato a diputado por aquella región. Y en verdad, debemos felicitar a aquella provincia del acierto que tendría si eligiera al Doctor Zelaya para que la represente en el Congreso Constitucional.

La actuación legislativa del Doctor Zelaya será de alto interés no solamente para el Gua-

nacaste sino para la nación. Su vasta preparación es conocida de todos y su sentido práctico también. De suerte que no solamente encontrará los medios de hacer cruzar su provincia por un ferrocarril, que es la suprema ambición de los guanacastecos, sino que pondrá al día los Códigos Civil y de Comercio, tan vetustos como ineficientes.

El Guanacaste votará unido y sin distinción de partidos por la paleta que lleve a la cabeza el nombre de don Ramón Zelaya.

## Boda

### Pérez - Sotela

El sábado, a las 5 p. m. recibieron la bendición nupcial en el templo de la Soledad los jóvenes don Carlos Pérez y la señorita Isabel Sotela Pacheco.

Una vez terminada la ceremonia, los esposos Pérez-Sotela, padrinos e invitados pasaron a la residencia de los padres de la joven desposada donde se verificó una recepción.

Los esposos Pérez-Sotela han unido sus destinos con el beneplácito de nuestra sociedad desde luego que gozan de mucho afecto y de muy merecidas simpatías.

EL PAIS hace votos muy calurosos por la felicidad del nuevo hogar.

### SASTRERIA y CAMISERIA

de Piquín Solano. La más acreditada en su género. Situada en el Mercado Central en la Avenida Central.

# El "A. B. C." propone una tregua pacifista

Buenos Aires, marzo 24. — Extraoficialmente se ha sabido que el «A. B. C.» ha propuesto un armisticio entre Bolivia y Paraguay, mientras se desarrollan los trámites

Si Ud. quiere vestir elegante y a un precio bajo visite a PIQUIN SOLANO. Avenida Central.

### Comida de despedida en el Hotel Metrópoli obsequiada a don Carlos Pérez

El miércoles recién pasado, un numeroso grupo de amigos obsecuó con una espléndida comida en el Hotel Metrópoli, a don Carlos Pérez, despidiéndolo así de su vida de soltero.

El menú fué de lo más selecto, como lo sabe hacer siempre el Hotel Metrópoli, propiedad de don Víctor Céspedes Duke.

Más de cuarenta personas se sentaron a la mesa, habiendo ofrecido el homenaje don Ricardo Truque. El señor Pérez contestó agradeciendo la demostración de cariño de que fué objeto. Al saborearse los exquisitos vinos y bien condimentados platos se departió alegremente haciéndose votos por la ventura del amigo que iba a contraer nupcias con la gentil damita Isabel Sotela.

### Panamá quiere contratar ventajosamente los servicios profesionales del especialista Doctor don César García Bañón

Según publican «La Estrella» de Panamá y otros importantes periódicos, íntegramente, la notable conferencia dictada ante un público selecto y numeroso, con asistencia del Gobierno, Cuerpos Médico, de enfermeros, y el Diplomático, sobre consideraciones de profilaxia moderna antituberculosa, medidas previsoras, etc., que ha tenido retumbante resonancia en todos los círculos de la hermana del Sur, por su oportuna y eficaz importancia. La prensa de aquí, además, especialmente «La Tribuna» del jueves último, trae un comentario alusivo, respecto de un extenso artículo que publicó «La Estrella», enviado de aquí, encomiando la labor antituberculosa que se lleva a cabo en forma práctica en Costa Rica, bajo la acertada dirección del Dr. Bañón; esta actuación a dado el benéfico promedio de 10 salvados de la peste blanca, por mes.

Dicen de Panamá que allí debían contratar los servicios profesionales del Dr. Bañón, y organizar los servicios de dispensario antituberculoso

de aceptación definitiva de la proposición pacifista, agregándose que se han iniciado las gestiones pertinentes ante las cancillerías de La Paz y La Asunción.

Como lo hemos hecho aquí.

Nosotros, los de esta hoja, que hemos estado siguiendo paso a paso, toda la benéfica actuación médica desarrollada por el Dr. Bañón, toda la inmensa labor que a diario ejecuta con el beneplácito de sus colegas y el Gobierno, y gran cantidad de enfermos que él trata solícitamente, sentiríamos, porque somos conscientes de los beneficios que su obra sanitaria reporta al país, que nuestro Gobierno lo dejara ir de nuestro medio social, contratado a otra parte; ni creemos, que el doctor, haga eso de abandonarnos, sabiendo lo que aquí se le estima, por muy ventajosas que las condiciones de su contrato sean. Además, como diplomático argentino se ha conquistado la simpatía general.

Desde luego, que irrevocables las cosas, Panamá haría una benéfica adquisición para reorganizar su sistema sanitario nacional; y Costa Rica, perdería un magnífico especialista que presta inmejorables servicios.

# Edwin R. Potter

Es un raro ejemplar americano, sin la vanidad de la raza y sin ambición por el dinero. Su vida es silenciosa y de estudio; y se la pasa todo el tiempo leyendo filosofía. Su conversación es sencilla e instructiva y le gusta hablar sobre problemas sociales, sobre lo cual tiene un libro inédito. Quién sabe si será bueno? A lo mejor, el futuro libro de Potter irá a dar a la estantería de Puerto Rico. Qué horror! No me gusta pensarlo ni por un momento. Verlo allí empolvado junto con otros tantos, en calidad de mendigo, cuyo hospital diríase que es allí, donde cada libro representa el alma de cada autor.

Nada hay más impresionante que hacerles una visita; tanto así, como ir a un centro penal y no llevar dinero para calmar la sed de los reos. Figúrese; una cantidad de libros, revueltos sin distinción de numen; la alta y baja filosofía y un libro de versos bien sentidos, junto con un «Compendio Estadístico» del Dr. Merz.

En la parte alta del estante; un libro hace esfuerzos al empuje de quien sabe qué misterioso espíritu; se abre y se suicida contra el piso hasta llegar a mis pies. Lo levanto y veo con gran pena que es «Cardos y Lirios» del dulce poeta Centeno Güell.

Contra toda la humildad de «Cardos y Lirios» hay un libro de un abogado que tiene todo su orgullo; está con gafas; en postura rectilínea y suda versos endecasílabos entre dos manuales aritméticos.

De un cajón grande y sucio sale una voz, que en un tiempo fue fuerte y de filósofo, débil y con pulmonía que me dice: hermano, llévame. A la solicitud lastimosa no me dejo rogar; le doy una peseta a «Puerto Rico» y salgo con el hermano debajo del brazo. Me siento satisfecho, le he dado el brazo nada menos que a «Mi 2.º Diciembre» de Vincenzi.

Libro de pontífice, espíritu filoso, que un día después de haber nacido, el año 1928, cayó prisionero en una de las celdas de «Puerto Rico» sin haber sido sus páginas manciulladas, pues está su lectura aún

virgen, de los profanos ojos del lector.

Ahora se trata de Potter, ingenuo filósofo que no ha cometido ningún delito hasta la vez, solamente el de escribir ese libro. Qué malos ratos me ha dado éste buen americano pensando en el porvenir de su hijo. Quisiera llevarlo de la mano por la Municipalidad, por las Arcadas, por el Liceo, por Heredia y Alajuela, por allí, a donde han reventado niguas literarias nacionales. Qué honor! Cada poeta o escritor ha hecho un libro, lo ha mandado gratis con todo y estampillas, le han contestado las gracias; y muchas veces ni eso; y la revolución del libro escrito con alma nacional y gran cerebro, ha llegado allí, dejando un déficit en la portanada que se abrió ansiosa de convertir su dinero en pan espiritual.

Sin embargo, Potter, sacará su libro; y yo le digo: El Espíritu Santo te acompañe y no te lleve al hospital.

Oigamos a Potter «Habla de establecer en el país un sistema de cheques, o cédulas, que representen un valor de cinco, diez o más colones, con los cuales el Gobierno pagará a sus empleados, quienes a la vez, tendrán que cambiarlos en el Internacional, quien lo hará siempre que el cheque lleve un cinco por ciento en timbres.

El total del cinco por ciento en timbres, servirá para los sin trabajo. Esta parte del libro que trata de eso, se llama el «Problema de la Crisis de los sin Trabajo».

Después de ese artículo limpio y claro, siguen otros astros luminosos; no menos brillantes, no menos sensatos; briosos al fluido de la sinceridad de un hombre con corazón; de un hombre niño, cuya sensibilidad exquisita no le permite pensar contra él mismo y lo mantiene borracho de optimismo.

RUBEN MENDEZ CAPOTE

Donde PIQUIN SOLANO encontrará todo lo que Ud. desea: camisas y otras mil novedades a precios de realización.

Encargue sus impresos a Falcó Hermanos

## Carlos Manuel Fernández DENTISTA

Especialidad en puentes removibles sistema ANKERS o DEEFOUR.

Calzas y puentes per el sistema INKAY y porcelana «sin coronas». Dentaduras parciales o completas de Porcelana, Oro, Aluminio, Hecólite y Caucho.

HORAS DE OFICINA: de 8 a 11 y de 1 a 6.

Oficina del doctor Facio. San José.

## Hotel Metrópoli Hoy gran selecto y nutrido

menú

Ostiones frescos de Nueva Orleans

V. CESPEDES D.